

# DIARIO DE CORDOBA

TELÉFONO 184

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

TELÉFONO 184

NÚM. 17.821

Suscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Ptas.  
 Por trimestre. 5'50  
 Idem fuera de Córdoba. Por un mes. 2'50  
 Por trimestre. 7

MÉRCOLES 2 DE DICIEMBRE DE 1908

Los señores suscriptores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de tres líneas y a su exclusivo interés.

AÑO LIX

## PANTANO DEL GUADALMELLATO

En el número anterior se hizo ver que en el Guadalmellato existe un lugar apropiado, por todos conceptos, para la construcción de un pantano que almacene aguas para regar las vegas de Córdoba, y cumpliendo lo ofrecido se describirá hoy la presa que formará este gran depósito.

La estrechura que existe después de la confluencia del Cuzna, Guadalbarbo y Matapueras tiene una longitud de unos siete kilómetros. Estudios detenidos de ella han hecho ver que el punto que reúne mejores condiciones para la construcción de la presa es el conocido con el nombre de Tabla de don Sancho.

Constantes aforos realizados durante varios años han dado a conocer la cantidad de agua que podrá almacenarse anualmente y que es prudente fijar este volumen en setenta y tres millones de metros cúbicos, con lo que ni la obra que para ello se construya será excesiva para que sólo en años excepcionales se llene el embalse, ni tampoco será tan pequeña que por mucha que sea la sequía de algún año resulte deficiente el pantano. Para conseguir embalsar este volumen construyendo una presa en el sitio elegido, es necesario que esta tenga sobre el punto más bajo del terreno cincuenta y tres metros de altura. Una vez ejecutada esta presa y lleno el pantano quedará inundada una superficie de 557 hectáreas.

Entre los diversos tipos de secciones de presa que suelen emplearse, se ha adoptado el llamado de perfil triangular, que siendo económico reúne las debidas condiciones técnicas de estabilidad.

Para formarse idea aproximada de la forma de la presa, supóngase que fuera de una sustancia blanda y que con un gran cuchillo se cortase en la dirección del río; en este caso el corte tendría aproximadamente la forma de un triángulo rectángulo, cuya base y altura fueran casi iguales, faltándole a este triángulo un pequeño trozo en la parte superior.

La forma en planta de la presa es curva, con su convexidad hacia aguas arriba, evitándose así los grandes inconvenientes de las presas rectas. El pasamento interior es vertical y el exterior inclinado próximamente a 45°, según se deduce de la forma de la sección dicha.

En la parte superior de esta presa existe la coronación, de 190 metros de longitud, que constituye un pequeño camino de cuatro metros de ancho que permitirá pasar de una ladera a otra; desde él podrá contemplarse la hermosura de la superficie del embalse cubierto por las aguas en cinco y medio kilómetros cuadrados. A ambos lados de este camino existirán pretilles corridos para la seguridad del tránsito; además, el de la parte interior tiene por objeto evitar que las aguas del oleaje salten al camino cuando esté completamente lleno el pantano.

Como se ha indicado, algunos años el volumen que aporte el río será superior al que puede embalsarse, y si ocurriese una riada estando lleno el pantano, de no adoptarse medios apropiados, el agua vertería por encima de la presa, pudiendo producir en ella grandes deterioros y quizás su ruina por la gran altura que tiene y el considerable volumen de las riadas.

Claro es que por las compuertas de desagüe de gran volumen; pero destinadas estas a otro objeto, son insuficientes para dar salida a las aguas de las mayores riadas conocidas. Además sería posible que bien por negligencia del personal encargado de aquellas compuertas, por descomposición de los mecanismos de estas ó por otras muchas causas, las compuertas no se abriesen en el momento oportuno y pudiera esto originar los desastres dichos; para evitarlo se construirá lo que se llama vertedero de superficie. Este, en resumen, se reduce a un muro situado al costado de la presa, aguas arriba de ella y sensiblemente paralelo al río.

La coronación de este muro está dos metros más baja que la de la presa, por lo que al llenarse el pantano el agua salta por él, cayendo a un gran canal que existe contiguo en la dirección del río y que desagua por debajo de la presa a distancia conveniente para no producir deterioros en el pie de ella.

La longitud de este muro está calculada, teniendo en cuenta el efecto regulador de los dos metros de desnivel entre las coronaciones y para que, sin ser excesiva, sea lo suficiente a asegurar el desagüe necesario.

Para dar salida a las aguas almacenadas en el pantano se construirán túneles por debajo de la presa, dotados de sus correspondientes compuertas. Estos túneles tienen dos denominaciones distintas, según el objeto a que se destinan, llamándose galerías de fondo las que se utilizan principalmente en la limpieza del pantano, y que, como su nombre lo indica, están situadas sensiblemente en el fondo, y otras, llamadas galerías de toma, destinadas a dar salida a las aguas para los riegos, y situadas a más altura.

En el pantano del Guadalmellato, para evitar los inconvenientes de las galerías de gran sección, entre otros, los relativos a las maniobras de las compuertas, se han proyectado dos desagües de fondo, uno en cada ladera, consi-

guiéndose además facilitar las limpiezas. En el origen de cada una de estas galerías, y adosadas al pasamento interior de la presa, existe una torre, de forma ligeramente cónica, que se eleva hasta la coronación de la presa, y sobre ella hay una caseta que resguarda de la intemperie los mecanismos para la maniobra de las mencionadas compuertas. El interior de las torres es hueco, lo que permite visitar y reparar las varillas que, adosadas a las paredes de estos pozos, unen aquellos con las compuertas; estas, por una ingeniosísima combinación, hacen sea posible su maniobra con pequeños esfuerzos. La necesidad de ser concisos impide exponer la forma cómo se ha conseguido que las grandes presiones que actúan sobre estas compuertas no dificulten las maniobras y sea posible realizarlas con un par de hombres con la debida rapidez y sin emplear complicados mecanismos.

Descrita ligeramente esta importante parte del pantano, veamos cómo se efectúan las limpiezas, operación de grandísima importancia, pues ha de evitar el que el pantano se atierre. Tres sistemas deben emplearse para conseguirlo. Evacuación de tarquines o embalse lleno, sistema español de limpiezas, y limpiezas naturales. El primero, como lo indica su nombre, consiste en abrir las compuertas de fondo cuando acontece una riada estando el embalse lleno; en este caso la mayoría de los arrastres que por su mayor densidad corren en suspensión próximos al fondo, son expulsados al exterior. Para que este procedimiento fuese por sí solo suficiente, se necesitaría una gran sección de desagüe y que los arrastres sólo aconteciesen estando lleno el pantano. La gran ventaja de no desperdiciarse ningún agua con este procedimiento, pues la que no saliese por los desagües de fondo lo haría por el vertedero de superficie, hace que deba emplearse este medio de limpieza siempre que haya ocasión.

Terminada la temporada de riego, si hay agua sobrante en el pantano y los limos tienen importancia y consistencia, se utilizará dicha agua en que arrastre los tarquines, auxiliando su acción hombres que los remuevan en forma conveniente; es decir: se empleará el sistema español. Se ha supuesto que existirá agua sobrante al terminar los riegos y, en efecto, así ocurrirá la generalidad de los años, según los cálculos del agua disponible para riegos, pues para que no la haya será necesario que no se llene el pantano, y en este caso también es de presumir sean pocos los depósitos, pues procederá de falta de riadas.

Por último: vacío el pantano se empleará el sistema de limpieza natural; es decir, quedarán abiertas las compuertas, durante un periodo más ó menos largo, para que las aguas arrastren los depósitos que existan en la cola del embalse y los que no lo hayan sido por los medios dichos. Veamos cómo se da salida al agua para riegos.

Los sistemas empleados en los pantanos para evacuar el contenido de ellos son muy variables, y claro es que todos tienen sus ventajas é inconvenientes; sin embargo, el propuesto para el Guadalmellato parece mejor que todos. Es análogo al de la presa de la Monche, y muy recomendado por el eminente hidráulico Leoy Salvador.

Para conseguir dar salida a las aguas para riegos, en la cantidad debida, se proyecta, una galería y torre completamente análogas a las de los desagües de fondo ya descritos; pero en vez de no tener dicha torre más que la abertura de la compuerta del fondo, existe un cierto número de barbacanas (aberturas largas y estrechas) en las paredes de la torre de toma, á distintas alturas y provistas de compuertas por el lado del embalse, que se maniobran desde la parte superior de la torre.

Abierta una de estas compuertas, las aguas entran por la barbacana y caen al interior del pozo, cuya solera está á la altura de la barbacana inferior, y abierta otra compuerta que existe al principio de la galería, las aguas salen al exterior por esta, siguiendo por el río hasta la presa de derivación, en donde tiene su origen el canal principal.

El sistema de barbacanas ha sido muy empleado en España y Argelia, pero no en igual forma que se ha proyectado en el Guadalmellato, pues en aquellos pantanos son muy numerosas y sin compuertas ó *tajaderas* que existen en la galería, siendo, por consiguiente, imposible visitar el pozo, en caso necesario, mientras hay agua en el embalse.

La sección de cada barbacana es de un metro cuadrado, y sus soleras están situadas en planos distantes entre sí diez metros. Maniobradas convenientemente las compuertas de estas barbacanas, según la altura de agua que exista en el pantano, se consigue dar salida a la necesaria, pudiendo llegar esta á ser de diez metros cúbicos por segundo; es decir, superior al volumen que ha de circular por el canal, que, como máximo, será de ocho metros.

Antes de dar por terminada esta ligera descripción del embalse, se cree deber hacer una observación. Quizá alguno pregunte: ¿para qué hay necesidad de construir la galería de toma existiendo la de fondo? Si las galerías de fondo están más bajas que las de toma, con abrir convenientemente la compuerta de una de aquellas saldrá el agua que se necesita. Aparte de la posibilidad de que estas compuertas, maniobradas convenientemente, se descompusieran, y el embalse quedase abierto, y de otras razones

largas de enumerar, existe una de importancia. Si las compuertas de fondo se abriesen parcialmente, estando lleno el embalse, la turbulencia del agua, al salir, produciría grandísimos deterioros.

Habiendo publicado el DIARIO DE CORDOBA, hace meses, la descripción del trazado de los canales, queda cumplido el Director de tan popular periódico, pues sus lectores, si han tenido paciencia para leer estos áridos escritos, conocen lo principal de la obra más importante, por sus fines económicos y sociales, de cuantas en muchísimos años han de realizarse en Córdoba.

M. E.

## CARTA DE ROMA

(De nuestro servicio especial)

Manifestaciones antiaustriacas.—Los estudiantes italianos.—Agitación irredentista.

En el transcurso de los años que lleva de existencia la triple alianza no han podido extinguirse los gérmenes de antiguas discordias entre italianos y alemanes. El numeroso partido de los patriotas irredentistas mantiene constantemente a la protesta contra los dominadores de la Lombardia, que han impedido durante más de medio siglo la completa consolidación de la unidad de Italia.

Cualquier suceso en que se produzca un choque de elementos pertenecientes á las dos opuestas razas sirve de pretexto para organizar manifestaciones antiaustriacas, cuya grave trascendencia con dificultad puede ser prevista en tiempo oportuno.

Los estudiantes de las Universidades de Roma, Bolonia y Turín recorren ahora las calles de sus respectivas ciudades prorrumpiendo en gritos desaforados contra las dos naciones aliadas de Italia; lo mismo contra Austria que contra Alemania.

Esta actitud tumultuosa ha sido provocada por el atropello de que han sido víctimas en Viena algunos escolares italianos.

Pretendían estos establecer una Universidad italiana en Trieste y hallábanse agrupados frente á la Universidad de Viena, esperando que el Rector resolviera sus instancias. Con ánimo de hacer algún alarde del espíritu patriótico entonaron el himno de Garibaldi, y á su vez, los nacionalistas alemanes contestaron cantando la *Wacht am Rhein*.

En pos de la algarazara vinieron los insultos, las amenazas y los altercados con bastonazos y descargas de armas de fuego.

La policía penetró en el establecimiento docente, donde proseguía la lucha, y después de proceder á la detención de todos los italianos en masa se vió que muchos de ellos estaban gravemente lesionados.

Los telegramas afirman que los alemanes, en número de dos mil, fueron los primeros en lanzarse al ataque contra los italianos, que no pasaban de doscientos.

Los periódicos austriacos claman unánimes pidiendo que se ponga término á los terribles conflictos que con tanta frecuencia estallan en la Lombardia y en Viena por causa de la eterna cuestión universitaria.

Probablemente sucederá esta vez lo mismo que ha ocurrido siempre: los resultados del proceso que se instruya serán poco favorables pa-

ra los italianos; quienes no sin razón denuncian la parcialidad de los tribunales germánicos.

Entre tanto la indignación crece y crece en todas las provincias de Italia. Particularmente en Milán, es enorme.

Si por desgracia alguno de los estudiantes heridos llegara á sucumbir, se producirán violentas perturbaciones de orden público encaminadas á suscitar conflictos de carácter internacional, porque la paciencia de los italianos está á punto de agotarse, á fuerza de repetidas contrariedades.

La Asociación «Italia Irredenta» acaba de publicar un fogoso manifiesto excitando á los estudiantes para que adopten una actitud enérgica y expresiva.

«Vamos á la guerra—dicen los patriotas exaltados.

Es preciso que á la política cobarde del gobierno se oponga la del pueblo, incompatible con las vilezas y las apostasías.

«¡A la guerra y que nuestros gritos de venganza alegren en sus tumbas á los mártires de Oberdak y á todas las víctimas de la ferocidad austro-alemana.»

En los círculos irredentistas ondea la bandera nacional á media asta.

Las orquestas de los teatros inician sus funciones tocando himnos patrióticos, á petición de los concurrentes, que premian con estrepitosos aplausos á los actores cuando desde los escenarios recitan versos rabiosos de Carducci contra Austria.

Y, en fin, por todas partes se descubre el propósito de aprovechar la ocasión para hacer efectivo el ideal de la unidad italiana.

ROSSETTI.

## EN LA SIERRA

En la Sierra: así se titula una novela debida á la correcta pluma del señor don Tomás Muñiz y Pablo, Provisor de la diócesis de León.

En la Sierra, es la primera novela que dá al público su autor, y mucho me equivoco, ó el señor Muñiz, siguiendo el camino emprendido, ocupará, á no dudarlo, un puesto de honor entre los novelistas católicos españoles.

Es *En la Sierra* una novela sencilla, de una sencillez extraordinaria, no dejando de tener por esto verdadero interés.

El señor Muñiz nos cuenta en su novela los disgustos y rivalidades de dos familias de un pueblecito de la Sierra, y el enamoramiento de dos vástagos de estas familias.

El protagonista, Pepe Antón, se enamora de Luisa, pasando por encima de todos los desaires y oposiciones, y si bien pudo pasar á la violencia y siente deseo de ello, á tiempo vuelve al buen camino.

La madre de Luisa, que se opone á las relaciones por capricho, puede decirse, lejos de provocar un conflicto (como dice un crítico) se presta á ceder.

La fábula, desenvuelta admirablemente en siete capítulos, entre los que descuellan los titulados «La niña», «El rey de oros», «La sentencia» y «Por entre cerros».

El señor Monge Bernal, en un artículo crítico sobre esta novela y publicado en un periódico de Sevilla, decía:

640

DIARIO DE CORDOBA

LA CIGARRERA

637

—¡Hermana!... exclamó la tía Gervasia, mirando con asombro á Rafaela, y yendo á sentarse junto á ella en el sofá.

—Sí, señora, hermana; pero en mi casa la creen el origen de todas las desgracias que han sufrido y se la tiene un odio tan grande que no se puede ni nombrarla delante de Anselmo, porque se pone hecho un tigre.

—¡Ay! me alegro saberlo; así tendrá buen cuidado de no mencionarla jamás, dijo la tía Gervasia. Pero no tienen razón en su odio porque ellos han sido más bien los autores de la desgracia de la pobre Rosa, y sin duda Dios les ha castigado por su crueldad.

Una debilidad de esa naturaleza cualquiera la tiene y es más excusable en una niña de quince años, como era Rosa cuando se enamoró del marqués. Creo que, en su caso, á cualquiera le hubiera sucedido lo mismo; porque era un hombre muy gallardo, muy guapo, con todos los atractivos de la riqueza y de su gran posición, y á esto no sabe ni tiene medios para resistir una infeliz criatura nacida en un monte, donde no ha conocido más hombres que los de su familia y los toscos pastores que guardan los rebaños.

—Tiene usted muchísima razón, señora Gervasia, dijo Rafaela; eso mismo hemos dicho muchas veces mi suegra y yo, defendiéndola á hurtadillas, porque delante de mi suegro y de mi marido no podemos tocar este asunto.

—Los hombres no reflexionan nunca en las consecuencias de su proceder; es tanto su orgullo que creen bien hecho todo lo que hacen; pero no pueden dominar á su conciencia tan fácilmente como á sus mujeres, y ella se encarga casi siempre de hacer trufar nuestras opiniones.

Cualquier cosa apostaría yo á que el padre de Ansel-

Rosa diciéndola que vence dentro de un mes el plazo que se la concedió, y que es preciso liquidar, devolviéndonos la cantidad ó quedándonos con la casa y las fincas para venderlas, pues nosotras queremos dinero.

—Fácil es que se quede con ella otra vez, porque según tengo entendido vive en casa de la marquesa del Cinca, y esta señora la quiere mucho.

—¿Está usted segura, tía Gervasia?...

—¡Ya lo creo! Como que mis hijos la trataban mucho y hace poco tiempo estubo aquí mi nuera una temporada y me lo dijo.

—Pues encargúese usted de escribirle nuestra resolución á su hijo, para que se la trasmita; no tiene más plazo que un mes.

—Con mucho gusto lo haré, contestó la tía Gervasia. La madre y la hija se despidieron, después de haberlo recorrido todo y la dejaron las llaves.

—¿Y lo crees...? preguntó Rosa.

—De qué crees... preguntó Rosa.

—¿Y lo crees...? preguntó Rosa.

—De qué crees... preguntó Rosa.

—¿Y lo crees...? preguntó Rosa.

161

FERNÁN NÚÑEZ

El servicio de correos

Son tantas y tan unánimes las quejas de este vecindario ante el deficiente servicio de correos que desde hace unos días viene observando, que me veo obligado a dar conocimiento de ello para que por quien corresponda se corrija...

CASTRO DEL RIO

Nuevo matrimonio

El día 23 del corriente se unieron con los sagrados lazos del matrimonio la bella señorita Teresa Iñiguez Carpio y el apreciable joven don Juan Doncel Carpio...

OBEJO

De agricultura.—La cosecha de aceituna.—Los ganados. Como el otoño se ha presentado con buenos principios, de igual modo se están haciendo las operaciones propias de sembradura...

Una de las principales fuentes de riqueza, quizá la primera, de este pueblo, la constituye el olivo, cuyo fruto, tanto en aceituna como en aceite, proporciona una entrada de dinero en esta villa que sólo con ella (y no siendo más que mediana la cosecha) satisface con bastante holgura las múltiples necesidades de estos vecinos...

CAPÍTULO CXII

La cuñada de Rosa

Apenas salieron de la casa Elisa y su madre y se dirigieron calle abajo, cuando Rafaela, que estaba por curiosear, puso la labor en el canastillo y colocándose debajo del brazo, como había hecho la tía Gervasia con la cesta de la calcaeta, se fué hacia la casa de Rosa y se entró dentro muy bonitamente...

LOS MERCADOS

VILLAFRANCA

Aceite añejo á 14'50 pesetas arroba.—Trigo duro á 13'25 pesetas fanega.—Cebada á 6'50.—Habas castellanas á 9'25.—Idem cochineras á 9'25.—Idem morunas á 9'25.—Garbanzos tiernos á 30.—Idem duros á 20.—Arvejonas á 9'25.—Escalaña á 4'75.

FERNÁN NÚÑEZ

Aceite á 15 pesetas arroba.—Trigo duro á 13 pesetas fanega.—Idem blanquillo á 12'50.—Cebada á 6'50.—Habas castellanas á 9.—Idem cochineras á 9'50.—Garbanzos tiernos á 25.—Idem duros á 16.—Arvejonas á 9.—Escalaña á 5'50.

PALMA DEL RIO

Aceite fresco á 14 pesetas arroba.—Idem añejo á 15.—Trigo duro á 13'50 pesetas fanega.—Idem blanquillo á 13.—Cebada á 6'75.—Habas de agudulz á 11.—Idem cochineras á 12.—Garbanzos tiernos á 30.—Idem duros á 20.—Arvejonas á 10.—Yeros á 11.—Maíz á 12.—Harina de primera á 4'62 pesetas arroba.—Idem de segunda á 4'25.—Cabezueta á 4 pesetas fanega.—Salvado de primera á 2'75.—Idem de segunda á 1'50.

BELALCÁZAR

Aceite fresco á 14'50 pesetas arroba.—Idem añejo á 15.—Trigo duro á 15 pesetas fanega.—Idem blanquillo á 14'50.—Cebada á 8.—Habas castellanas á 10.—Idem cochineras á 9'50.—Idem morunas á 9'50.—Garbanzos tiernos á 30.—Idem duros á 20.—Chicharos á 11.—Avena á 6'50.—Arroba de cerdo cebado á 10.

OBEJO

Aceite á 14'25 pesetas arroba.—Trigo duro á 12'50 pesetas fanega.—Idem blanquillo á 12.—Cebada á 7.—Habas de agudulz á 12.—Idem castellanas á 12.—Idem cochineras á 11'75.—Garbanzos tiernos á 30.—Idem duros á 20.—Carne de cerdo in vivo á 12'50 pesetas arroba.—Idem en muerto á 2'50 kilogramo.—Tocino fresco salado á 2.—Idem añejo á 2'50.—Jamón añejo á 3'50.

ECIJA

Aceite á 15 pesetas arroba.—Trigo duro á 13'50 pesetas fanega.—Habas de agudulz á 10'75.—Garbanzos tiernos á 30.—Idem duros de 22'50 á 25.—Escalaña á 5.

Sección oficial

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA

A los músicos

Conforme á las prescripciones del reglamento por que se rige la banda municipal de música, y por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de mi interina presidencia, se anuncian para que, previa oposición, concurso y examen, sean provistos en propiedad las plazas vacantes que existen en dicha banda de música, y son, á saber:

- Una de músico solista (clarinete principal) dotada con el haber de 915 pesetas anuales. Otra de músico de primera (clarinete) con el de 500 pesetas anuales. Otra ídem de segunda (clarinete) con el de 460 pesetas ídem. Otra ídem de segunda (saxofón en s. b.) con el mismo haber que la anterior, y Otra ídem de tercera (trombón) con el de 400 pesetas al año.

Lo que se hace público con objeto de que los interesados á quienes convenga presenten sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación municipal, dentro del término de quince días hábiles, á contar desde el de la fecha, y transcurrido este plazo, la Comisión de Gobernación señalará los en que se han de practicar los ejercicios por los solicitantes á dichas plazas.

Córdoba 30 de Noviembre de 1908.—R. Jiménez.

Extracto del Boletín oficial del día 30 de Noviembre:

Ministerio de Hacienda.—Real orden resolviendo un expediente promovido por varios industriales caldereros de Barcelona sobre creación de un epígrafe que comprenda á todos los que se dedican al ramo de calderería.

Delegación de Hacienda.—Relación de las minas que aparecen en explotación en esta provincia durante el cuarto trimestre del año actual.

Administración de Hacienda.—Repatriamiento del cupo que por contribución territorial correspondiente á esta provincia en el año próximo.

Administración de Hacienda.—Edicto revocando un acuerdo del Ayuntamiento de Lucena apelado por los herederos del arrendatario que fué del impuesto de consumos de dicha población don Pablo García Ceniceros.

Instituto general y técnico de Córdoba.—Copia de los documentos exigidos para la apertura del colegio franco español de San Luis.

Juzgados.—Edicto del de Posadas encargando la captura de dos sujetos que en la noche del 2 de Noviembre robaron un reloj y una petaca, en Palma del Río, á don Juan Antonio Liñán Méndez, á quien también causaron lesiones.

Extracto del Boletín oficial del día 1 de Diciembre:

Ayuntamientos.—Anuncios de las subastas convocadas por los de Lucena, Carcabuy, Pozoblanco y Villa del Río para el arriendo de los consumos y por el de Doña Mencía para contratar el servicio de alumbrado público por medio de la electricidad.—Idem de tener expuestos al público el de Fuente Obejuna el padrón de cédulas personales y los repartimientos de la contribución rústica y urbana; el de Villaviciosa la matrícula de subsidio industrial; los de Fernán Núñez y Castro del Río los repartimientos de consumos; el de El Viso los repartimientos de la contribución territorial, y el de Cabra la superficie correspondiente á los predios que expresa.

Juzgados.—Edictos del de Córdoba citando á un joven conocido por el Sevillano, y del de Posadas á dos sujetos que en la noche del 2 de Noviembre robaron un reloj y una petaca á don Juan Antonio Liñán Méndez, en Palma del Río

GACETILLA

Acto fúnebre.—En la capilla parroquial del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral se celebraron ayer, á las once y media de la mañana, solemnes funerales en sufragio por el alma del excelentísimo é ilustrísimo señor don Ricardo Belmonte y de Cárdenas, Marqués de Santa Rosa.

Circo gallístico.—El domingo seis del actual se reunieron los aficionados á las riñas de gallos, en el circo de la plaza de las Doblas, para designar los jueces y fieles que habrán de intervenir en la presente temporada. Dicho acto se celebrará á las dos de la tarde.

Infeliz.—El joven que, según dijimos ayer, fué puesto á disposición del Gobernador civil por hallarse en esta capital abandonado, se llama Luis Trigueros Fernández y tiene catorce años de edad. Este joven se presentó el domingo en las Casas Consistoriales manifestando á los guardias municipales de servicio en aquellas que su padre, vecino de Baena, le habla arrojado de su hogar, en unión de otro hermano mayor, el cual logró colocarse en un cortijo y que él siguió hasta Córdoba. También dijo que su madrastra le maltrataba cruelmente, y que no había comido desde que salió de Baena.

Premio.—En el Certamen literario celebrado en Sevilla por la Asociación del Magisterio de San Casiano, ha obtenido un accésit doña María Navas Flores, de Córdoba.

Cuerpo de vigilancia.—El cuerpo de vigilancia ha denunciado á dos sujetos que, hallándose embriagados, promovieron escándalo en la calle Duque de la Victoria, y ha puesto á disposición del Gobernador civil á un joven que se fugó del hogar paterno en Linares.

Para un tribunal.—El catedrático del Instituto de Córdoba don Francisco Garrido ha sido designado para formar parte del tribunal de oposiciones á la cátedra de Geografía é Historia de los de Burgos, Cuenca y Huelva.

Bien hecho.—El perito veterinario don José Herrera mandó retirar ayer de la venta, en el mercado público, cien kilogramos de almejas que no se hallaban en buenas condiciones para el consumo.

De viaje.—Ha desembarcado en Lisboa, habiendo hecho el viaje en el vapor «Asturias», desde la República Argentina, nuestro estimado amigo don Vicente Alvarez Otín, concesionario del ferrocarril de Villa Dolores á Serrezuela, en aquel país. El señor Alvarez Otín, que ha permanecido en esta capital breves días, ha marchado á Soria, su pueblo natal, en donde se propone pasar una temporada.

Sensible suceso.—Anteayer, en la finca llamada «Rabanales», del término de esta capital, un sujeto tuvo la desgracia de caer desde la copa de una encina, en la que estaba cogiendo bellotas, fracturándose la pierna derecha y causándose, además, una profunda herida en la frente. Fué conducido á Córdoba en un volquete, y después de curado de primera intención, en la casa municipal de socorro, pasó al hospital de Agudos en estado grave.

Nos alegramos.—Efectuada la visita que anualmente hacen los señores consejeros y vicepresidente de la Compañía del Puerto de Aguilas, según prescriben sus estatutos, y habiendo quedado satisfechos de la gestión y proceder de su inspector don Eduardo Vidaurreta y Pérez le han confiado amplios poderes para todas las gestiones relacionadas con los asuntos de dicho puerto. Enviamos al señor Vidaurreta nuestra enhorabuena, y nos congratulamos de que sus acertadas disposiciones, así como su rectitud, le hayan hecho merecer la absoluta confianza del consejo de dicha empresa.

Una denuncia.—Un vecino de esta capital que tiene establecido un taller de relojería en la calle Alfaro, ha denunciado en la Inspección de vigilancia el hecho de que le han anstraido cuatro relojes de dicho taller. El denunciante no sospecha quién pueda ser el autor del robo.

Personal.—El sobrestante de Obras públicas don Manuel Díaz Mesa, que se hallaba

traba el triste cortejo que rindió ayer el último tributo á la memoria del difunto Marqués, dando nueva y evidente muestra de amistad y consideración á su distinguida familia. Descanse en paz.

Memorandum.—El día cinco del actual termina el improrrogable plazo para proveerse de las cédulas personales sin recargo.

Juicio oral.—Hoy, ante la sección segunda de esta Audiencia, se celebrará la vista en juicio oral y público de la causa instruida en el juzgado de Posadas, por atentado, contra Francisco Cabrera Cabrera. La defenderá el abogado señor Serrano (don Santos) y le representará el procurador señor Usano.

Escalafones.—Por la subsecretaría de Instrucción pública se ha dirigido una circular á los gobernadores, presidentes de las Juntas provinciales de Instrucción pública, interesando la remisión de una copia certificada de los escalafones de maestros y maestras.

Denuncia atendida.—El celoso jefe de la guardia municipal don Eloy Fernández Yepes, tan pronto como leyó ayer la denuncia formulada por este periódico relativa á la aparición de dos cerdos muertos en el camino del santuario de Nuestra Señora de Linares, dispuso que una pareja montada marchara al lugar indicado, y aquella encontró uno de los referidos animales, el que estaba dentro del arroyo, el cual inmediatamente fué enterrado en las condiciones debidas. Damos las gracias al señor Fernández Yepes por haber atendido nuestra indicación con la prontitud que era del caso.

Viaje.—Ha salido de esta capital para posecionarse del Registro de la Propiedad de Caba nuestro estimado amigo don Antonio de Torres Illescas.

Lo diario.—Durante una de las noches últimas desaparecieron los llamadores de bronce de la casa número 1 de la calle Pedregosa. Como datos para la historia de estos escandalosos hechos debemos consignar que en esa calle hay un guarda particular y en ella tiene su parada el guardia municipal del distrito, á muy pocos metros de distancia de la casa en cuestión. Se continuará.

Circo gallístico.—El domingo seis del actual se reunieron los aficionados á las riñas de gallos, en el circo de la plaza de las Doblas, para designar los jueces y fieles que habrán de intervenir en la presente temporada. Dicho acto se celebrará á las dos de la tarde.

Infeliz.—El joven que, según dijimos ayer, fué puesto á disposición del Gobernador civil por hallarse en esta capital abandonado, se llama Luis Trigueros Fernández y tiene catorce años de edad. Este joven se presentó el domingo en las Casas Consistoriales manifestando á los guardias municipales de servicio en aquellas que su padre, vecino de Baena, le habla arrojado de su hogar, en unión de otro hermano mayor, el cual logró colocarse en un cortijo y que él siguió hasta Córdoba. También dijo que su madrastra le maltrataba cruelmente, y que no había comido desde que salió de Baena.

Premio.—En el Certamen literario celebrado en Sevilla por la Asociación del Magisterio de San Casiano, ha obtenido un accésit doña María Navas Flores, de Córdoba.

Cuerpo de vigilancia.—El cuerpo de vigilancia ha denunciado á dos sujetos que, hallándose embriagados, promovieron escándalo en la calle Duque de la Victoria, y ha puesto á disposición del Gobernador civil á un joven que se fugó del hogar paterno en Linares.

Para un tribunal.—El catedrático del Instituto de Córdoba don Francisco Garrido ha sido designado para formar parte del tribunal de oposiciones á la cátedra de Geografía é Historia de los de Burgos, Cuenca y Huelva.

Bien hecho.—El perito veterinario don José Herrera mandó retirar ayer de la venta, en el mercado público, cien kilogramos de almejas que no se hallaban en buenas condiciones para el consumo.

De viaje.—Ha desembarcado en Lisboa, habiendo hecho el viaje en el vapor «Asturias», desde la República Argentina, nuestro estimado amigo don Vicente Alvarez Otín, concesionario del ferrocarril de Villa Dolores á Serrezuela, en aquel país. El señor Alvarez Otín, que ha permanecido en esta capital breves días, ha marchado á Soria, su pueblo natal, en donde se propone pasar una temporada.

Sensible suceso.—Anteayer, en la finca llamada «Rabanales», del término de esta capital, un sujeto tuvo la desgracia de caer desde la copa de una encina, en la que estaba cogiendo bellotas, fracturándose la pierna derecha y causándose, además, una profunda herida en la frente. Fué conducido á Córdoba en un volquete, y después de curado de primera intención, en la casa municipal de socorro, pasó al hospital de Agudos en estado grave.

Nos alegramos.—Efectuada la visita que anualmente hacen los señores consejeros y vicepresidente de la Compañía del Puerto de Aguilas, según prescriben sus estatutos, y habiendo quedado satisfechos de la gestión y proceder de su inspector don Eduardo Vidaurreta y Pérez le han confiado amplios poderes para todas las gestiones relacionadas con los asuntos de dicho puerto. Enviamos al señor Vidaurreta nuestra enhorabuena, y nos congratulamos de que sus acertadas disposiciones, así como su rectitud, le hayan hecho merecer la absoluta confianza del consejo de dicha empresa.

Una denuncia.—Un vecino de esta capital que tiene establecido un taller de relojería en la calle Alfaro, ha denunciado en la Inspección de vigilancia el hecho de que le han anstraido cuatro relojes de dicho taller. El denunciante no sospecha quién pueda ser el autor del robo.

Personal.—El sobrestante de Obras públicas don Manuel Díaz Mesa, que se hallaba

afecto á la División Hidrológica del Guadalquivir, ha sido declarado supernumerario para pasar al servicio del pantano del Tajo de los Aviones.

Enfermo.—Una pareja del cuerpo de vigilancia y un guardia municipal auxiliaron anoche á un sujeto que se hallaba gravemente enfermo en la calle Gutiérrez de los Ríos, conduciéndolo á su domicilio.

Clases de inglés.—Llamamos la atención de los lectores sobre el anuncio referente á la academia de inglés establecida en la calle del Gran Capitán.

Guardia municipal.—Los dependientes de la autoridad local han detenido á un sujeto que acometió á otro, con arma blanca, en un establecimiento de la calle Romero, y han denunciado á un individuo que aparentaba veintidós cabras en el arroyo de Pedroches; á otro que paseaba á caballo por los jardines del Duque de Rivas; á varias vecinas de una casa de la calle Nieves Viejas que maltrataron á un sujeto; á una mujer que insultó al inquilino de una casa de la calle Comedias; á dos individuos que, embriagados, promovieron escándalo en un restaurant de la plaza de Cánovas y á otros dos que también alborotaron en la calle San Felipe.

Acercas de un Museo.—Nuestro ilustrado amigo y paisano don Enrique Romero de Torres publica un notable artículo en El Mensajero, de Jerez de la Frontera, abogando por la fundación de un Museo arqueológico en aquella ciudad.

D. E. P.—Vítima de un ataque de disnea falleció el 21 del mes último, en la villa de Castro del Río, don José Millán y Alba, padre del religioso trinitario descalzo fray Rafael de San Pedro Pascual Millán y Velasco, que hasta hace poco ha permanecido entre nosotros en el convento de PP. de Gracia. Su honradez y fidelidad en el cumplimiento de sus deberes le hicieron desempeñar por muchos años el puesto de alforador en la Administración de consumos, donde era respetado por todas las clases sociales, sin distinción de matices políticos. Dios haya acogido en el seno de su infinita misericordia el alma del finado y otorgue á su apreciable familia la resignación necesaria para sobrellevar tan irreparable pérdida.

Guardia civil.—La benemérita del puesto de Bujalance ha detenido á un vecino de aquella población, desertor de la Comandancia de Artillería de Ceuta, y del puesto de Fuente Obejuna á dos sujetos por hurtar bellotas.

Cura el estómago el Elixir Saiz de Carlos

Llámanse «Aceite Eléctrico» el célebre remedio del Dr. De Grath por ser producidos con tal rapidez sus efectos que parecen operación de la misteriosa corriente electrizadora. No existe linimento mejor para dolores de cualquiera clase.

El más molesto dolor reumático cede á las primeras fricciones del Bálsamo antirreumático de Orive. Nada hay que lo iguale. Bien lo saben los médicos. Por eso se receta tanto; 2 pesetas frasco.

Debilidad, pobreza de sangre, vahidos, se curan usando Hemoglobina Asimilable Steung.—Venta Farmacia.

Curación en casa.—Todas las personas que padezcan de la piel ó de la sangre, eccemas, herpes, pústulas de anod, úlceras varicosas, reumáticas, escrofulosas, sifilíticas, picor de cabeza ó cuerpo, costras, etc., pueden curarse en su casa, sin ir á baños, siguiendo el tratamiento especial que se emplea en la Clínica Dermatológica de Madrid, calle de Galdó, número 3 (esquina á Preciados). Consultando por correo al médico Director de esta clínica se obtiene la curación, mediante ese tratamiento, en breve tiempo y por muy moderados honorarios.

A los caballeros.—Si desean vestir bien y por poco dinero, compren trajes en el establecimiento de tejidos Mármol de Bañuelos, 2. Últimas novedades en pañerías, á precios baratísimos. Surtido completo en pelizos, gabanes, capas y mantas de viaje.

A los que sufren enfermedades del pecho.—Los numerosos médicos que emplean la Solución Pautauberge la consideran como el remedio más seguro y eficaz de todas las enfermedades de los pulmones y de los bronquios. Compuesta de creosota pura de haya y de clorhidro fosfato de cal—el antiséptico más poderoso y el reconstituyente más energético—aumenta rápidamente el apetito y las fuerzas, facilita la expectoración y cicatriza las lesiones pulmonares. La Solución Pautauberge no fatiga nunca el estómago; no tiene rival en el tratamiento de los resfriados antiguos y descuidados, bronquitis, tuberculosis, secuelas de la gripe, de la pleuresía, de la neumonía. Da fuerza y salud á los niños de constitución endeble, y los pone á cubierto de la tuberculosis. Véndese en todas partes.

Nuevo surtido en franelas lana á 40 céntimos, y de algodón á 20 y 30 céntimos. Grandes rebajas en artículos para señora y caballero. Últimos modelos en velos cortos. Es la casa que más barato vende. Establecimiento de tejidos calle Conde de Cárdenas, 15. Tomás Porcel.

Guantes de abrigo para señora, en colores y negros, desde 1 peseta. Completo surtido en guantes de hilo, seda, lana, cabritilla é I. Suecia, en largos, cortos y semilargos. Novísima colección en peinetas y juegos de peinas de la más alta novedad y fantasía. Completo surtido en perfumería, adornos, monederos, cinturones y demás artículos que esta casa trabaja siempre en las mejores condiciones de precio y calidad. Pasamanería «La Sevillana», Letrados, 24.

Subasta.—El viernes 4 de Diciembre, á las doce del día, se verificará en la antigua casa de préstamos «La Fortuna», calle Alta de Santa Ana, número 3, la subasta pública de los lotes que están cumplidos y no hayan sido desahucados.

pudo siempre haberlo sido; pero todos se conjuraron para perderla; hasta sus mismos padres fueron tan inhumanos que, cuando arrepentida de su primera debilidad fué á pedirles perdón, la arrojaron de su casa como se arroja á un perro; ellos tienen la culpa de todo lo malo que haya podido hacer desde entonces esta infeliz.

—¿Se refiere usted á Rosa Torrente?... preguntó Rafaela?

—La misma; suya era esta casa y varias fincas que empeñó para salir de sus apuros.

Rafaela se quedó profundamente pensativa.

La tía Gervasia no sabía que sus vecinos eran los hermanos de Rosa, y estos ignoraban que la anciana fuese su antigua amiga, porque habían vivido siempre en un pueblo bastante distante de Moralejo.

La tía Gervasia continuaba su tarea de quitar el polvo á los muebles y arreglarlos de la misma manera que los tenía Rosa, como si hubiera presentado que muy pronto iría á vivir otra vez en su querida casita.

Entretendida en esta ocupación no advirtió el efecto que habían hecho sus palabras en Rafaela. Esta seguía muy pensativa examinando todos los objetos con la mayor atención.

De pronto se fijó en la cuna, y preguntó: —¿Y esta cuna, señora Gervasia?

—Era del niño que tuvo Rosa, contestó sencillamente la anciana; ya será un hombre, porque nació antes de la batalla de Huesca, que fué el año 37 y estamos en el 54; debe tener de 19 á 20 años, y si se parece á sus padres será un gallardo mozo.

—Yo quisiera tener algunos detalles de esa historia, y voy á ser á usted franca, señora Gervasia, para que usted lo sea conmigo: Rosa es la hermana de mi marido...

# EL ÚLTIMO ADELANTO DE LA CIENCIA MÉDICA LA RENOVACION DEL ESTOMAGO O SOLUCION ESTOMACAL SANCHEZ

Remedio heroico, puramente vegetal é inofensivo, dedicado especialmente á los enfermos crónicos del estómago ó reputados incurables. Después de cinco años de experiencia confirmamos que nuestra Solución estomacal Sánchez es el único exclusivo remedio que cura de una manera absoluta y definitiva las primeras digestiones, dispepsias, flatos, dolores del estómago, gastralgias, agua de boca, vómitos, diarreas é inapetencia. En muchos casos el alivio se obtiene en la primera dosis y la curación se obtiene con un solo frasco. Hay centenares de enfermos curados, que llevaban 15 y 20 años de sufrimientos, y el día que probaron este remedio milagrosamente dejaron de padecer.

Al principio de usar nuestra Solución Estomacal Sánchez y por causa de la renovación del estómago se sienten ligeros mareos que deben considerarse siempré como precursores de una rápida y perfecta curación. ¡La salvación y el bienestar de los enfermos crónicos é incurables está en este remedio que anunciamos! Aseguramos terminantemente en todos los casos (excepto en el cáncer y úlceras de carácter maligno) un éxito completo.

**PRECIO DE UN FRASCO, 3 PESETAS**

DE VENTA.—Farmacia M. Villegas, San Felipe 13.—E. Villegas, Almagra 30, y principales.

**¡NO FIARSE DE IMITACIONES!**

## SECCION AMENA

**El vigía**  
El jovial Diciembre hoy nace y muere Noviembre el brusco; aquel es el de los vivos y ese otro el de los difuntos.

**Pensamiento**  
Sólo debe decirse á la mujer más querida que no tengamos inconveniente en que todo el mundo lo sepa.

**Cantar**  
No quiero hablarte de amores pues hace tiempo que noto para no sufrir engaños que te han abierto los ojos.

**De sobremesa**  
Decía un marido:  
—Ya sabes que no soy rencoroso: cuando me armino una gran paliza á poco rato todo lo tengo olvidado.

## Sección religiosa

**Mañana de hoy.**—Santa Bibiana, virgen y mártir.—Mañana.—San Francisco Javier, confesor.

**Jubileo etrenado.**—Hoy en la parroquia de San Andrés, costado por don Antonio Alarcón y López, por su hijo don Rafael López Diéguez, sus padres y hermanos, una esposa doña Encarnación Casor y su hija doña Francisca de Paula.—Mañana en la misma iglesia, costado por doña María de los Angeles Alvarez, viuda de López, por su esposo, padre y demás difuntos.

**Corte de María.**—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora de Belén, en la parroquia de S. Miguel.—Mañana á nuestra Señora de Villaviciosa, en la Catedral.

**San Pedro.**—Hoy séptimo día del solemne octavario que la Ilustre Hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en dicha iglesia parroquial, celebra en honor de las sagradas reliquias de aquellos invictos mártires que derramaron su sangre en defensa de la santa Cruz de Cristo nuestro Señor, dando principio á las diez de la mañana. Predicará el R. P. Sabino de la Natividad, Trinitario.

**San Pedro de Alcántara.**—Hoy, á las cinco y media de la tarde, tercer día de solemne novena á la Santísima Virgen bajo el misterio de su Inmaculada Concepción, costada por un señor devoto. Todos los días comenzará con la estación al Santísimo, rosario con letanía cantada, lectura de la novena, coplas y motete, concluyendo con la reserva y salvo.

Por concesión de nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado será expuesta S. D. M. en forma de Jubileo, costado por la señora doña Patrocinio Cuadrado, en sufragio de sus difuntos.

**San Andrés.**—Hoy, á las oraciones, primer día del solemne triduo que el Centro del Apostolado de la nación, establecido en dicha parroquia, consagra al Píctico Corazón de Jesús, en el que predicará el Reverendo P. Estanislao Sanmartín, Misionero del I. C. de María.

**San Pedro.**—El centro del Apostolado de la oración establecido en dicha parroquia tendrá el viernes próximo, como primero de mes, sus acostumbrados cultos: á las ocho y media será la Misa de comunión, y á continuación se hará el ejercicio correspondiente á la noche.

**San Hipólito.**—Hoy tercer día de la solemne novena que la asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen consagra á su excelso titular, dando principio á las cinco y media de la tarde. Predicará el R. P. Luis Gonzaga Navarro, S. J.

**Iglesia de San Rafael.**—Mañana, á las nueve, tendrá efecto una fiesta solemne en honor del Arcángel San Rafael, en acción de gracias por un beneficio conseguido por su mediación, en el que predicará el señor doctor don Marcial López Criado, Caudaño Lectoral.

**Iglesia del Cister.**—El día 7, á las cuatro y media de la tarde, dará principio la solemne novena que la comunidad de religiosas de este monasterio, en unión de sus hermanas, dedica á su excelso titular y Patrona María Inmaculada. Los sermones estarán á cargo de don Delfín Salgado y Salgado, Capellán Castrense. En dichos actos oficiará una lucida capilla de música.

Las misas que se celebren el día 3 en la parroquia de San Pedro, desde las siete, y en la iglesia del convento de Santa Cruz, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio de las almas de don José Barea Llanos y doña Dolores Ruiz (q. e. p. d.)

Sus hijos, nietos y demás familia ruegan á sus amigos que encomiendan á Dios nuestro Señor.

## QUINTOS de 1909

no hacer contratos de quintas con ninguna Sociedad ni Empresa sin enterarse de las ventajosas condiciones y garantías que ofrece el Banco Aragonés de Seguros y Crédito, de Zaragoza, primera Sociedad Anónima de esta clase en España, que ha ingresado por concepto de retenciones en las Cajas del Estado más de 1.000.000 de pesetas y tiene constituido, con arreglo á la nueva legislación de Seguros, el depósito máximo de 200.000 pesetas á disposición del Excmo. Sr. Ministro de Fomento y para responder de los contratos que verifique.

Pídesse relación de redimidos y detalles al representante del Banco Aragonés de Seguros y Crédito en Córdoba, don Antonio Conrotte. Oficinas calle Alfaro, números 28 y 30.

## Clases de inglés

La Academia Cívico-Militar establecida en el paseo del Gran Capitán, desde el 1.º de Diciembre abre esta clase, que desde el día de la noche, á cargo del reputado profesor Mr. J. L. Chappy, dando clase especial á los alumnos que se dedican á la carrera de Comercio.

Nuevos métodos de enseñanza.—Honorarios módicos.

## GRAN JOYERÍA LA ORIENTAL

FRANCISCO FERNÁNDEZ ESTÉVEZ  
CALLE GONDOMAR, NUM. 1.—CÓRDOBA

El dueño de este antiguo y acreditado establecimiento, por deseo de darle más impulso al mismo, ha establecido el precio fijo, con lo cual el público que desee adquirir cualquier objeto de lo concerniente al ramo, notará extraordinarias ventajas.

Se garantiza la ley de cuantas ventas se realicen, dando de todas ellas su correspondiente factura á quien la pida.

Nuevo Restaurant de RAFAEL MARTINEZ.—Se sirven comidas de todas clases y á domicilio.—Morera, núm. 15.

# La Cordobesa

## SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA

### FUNDICIÓN DE HIERRO

#### CONSTRUCCIONES METALICAS

##### CALLE CUARTELES NUEVOS

Frente á la estación del ferrocarril de Cercadilla.—CÓRDOBA

Prensas para aceites, de todos los sistemas.—Herrajes para empiedros, calderas, desmenuzadoras, bombas, aclaradores, filtros, depósitos y demás aparatos para la elaboración de aceites.—Molinos harineros, amasadoras, cilindros y todo lo concerniente á la molinería y panificación.—Norias, malacates, bombas, arados, trituradoras de granos.—Máquinas agrícolas en general.—Trabajos para minas.—Construcción y reparación de máquinas.—Calderería.—Herrajes para edificios.—Especialidad en armaduras ó cubiertas de hierro, más sólidas y duraderas y más económicas que las de madera.

## Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS

son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc. Total: 180, Rue Lafayette, PARIS.

**RESTAURANT DE NIGUEL GOMEZ** CALLE MARQUÉS DE BOIL (antes Morillos). Teléfono núm. 140.—Plato del día para hoy: Zorzas á la castellana. Se vende Rioja clase á 75 céntimos litro y á 11 pesetas stroba. Plátanos manzano, á 150 pesetas docena. Queso de cabeza de cerdo á 6 pesetas kilo

## Restaurant de Andrés Rodríguez González

### ANTIGUA CASA DE CERRILLO

Plaza de Cánovas 2 y 4 (antes Tendillas) Teléfono núm. 163

Plato del día para hoy: Solomillo con ensalada. Se sirven cubiertos desde 2 pesetas en adelante y cuantos platos se encarguen con anticipación.

## LA CONCEPCION

Pastelería y Restaurant de Antonio Mira Concepción 35 y 37.—Teléfono 163

Plato del día para hoy: Conejos en estofado.

## FORNOS

Calle Siete Rincones, número 1 duplicado y Jesús María, 2.—Plato del día para hoy: Jamón á la plancha con botanadura.—Pajaritos á la madrileña, á 10 céntimos cada uno. Se sirven cubiertos á dos pesetas y cenar á peseta. Se admiten abonos de almuerzos y comidas á precios económicos.

## Espectáculos GRAN TEATRO

Compañía cómico-dramática del Marqués de Premio Real.

En la Contaduría de este teatro se abre un abono por veinte funciones á los precios siguientes: Proscenios segundados sin entrada, 80 pesetas. Plateas sin idem, 110. Palcos principales sin idem, 88. Butacas con entrada, 25. Lotes de diez entradas para abonados, 12. Este abono se cerrará definitivamente al principiar la primera función, y será pagado en totalidad en el acto de la suscripción.

Los señores abonados á la última temporada tendrán reservadas sus localidades hasta el día 3 por la noche, y la Empresa dispondrá libremente desde ese día de las que no se hubiesen abonado.

La Empresa se reserva el derecho de alterar los precios á diario sin que los abonados sufran perjuicios en los suyos.

## POR TELEGRAFO

### El concurso de la escuadra

Madrid 1, 4:30 t.

La Junta Consultiva de la Armada ha estado renida hoy tres horas, ocupándose en el concurso para la construcción de la escuadra. Terminada la reunión han dicho los individuos de expresada Junta que aún no han ultimado su informe.

Créese que tampoco lo publicarán mañana.

**Invitación**  
El Obispo de Jaca ha invitado al Ministro de Fomento para que pernocte en dicha población cuando vaya á inaugurar el tunel de Canfranc.

**Cacería regia**  
Según comunican de Granada, la cacería de ayer en Láchar resultó tan animada como la de los días anteriores.

El primer ojo se dió en el barranco del Salto del Fraile, el segundo en el Pantano y el tercero en el Llano del Pino.

Después almorzaron los tiradores en la alameda de la Vega Nueva.

Los ojos cuarto, quinto, sexto y séptimo faeron en la Vega Nueva, estando en ellos Su Majestad muy certero de puntería, hasta el punto de que hizo doble carambola cuatro veces.

Su Majestad expresó su satisfacción al Duque de San Pedro, diciéndole que estaba contento como nunca.

En el ojo del Pantano, el Rey tiró 135 cartuchos y cobró igual número de piezas, de las cuales fueron recogidas 115 en el puesto y el resto detrás.

Los cazadores regresaron al castillo á las cinco y media de la tarde.

La comida se verificó á la hora de costum-

bre, y de sobremesa se organizaron partidas de brigue y tresillo, hasta que el Rey se retiró á descansar.

### El Rey en Granada

Madrid 1, 7 n.

Esta mañana, á las ocho, salió el Rey de Láchar con dirección á Granada. Hizo el viaje en automóvil, acompañado del Marqués de Viana y del Conde de Benalúa. En otros automóviles le seguían todas las demás personas que han tomado parte en la cacería regia.

La comitiva se detuvo algunos momentos en Santafé, donde cumplimentaron al Monarca las autoridades.

En las afueras de Granada le aguardaba el Gobernador civil señor Soler.

A las nueve entró Su Majestad por la carretera de San Lázaro, dirigiéndose por las calles del Triunfo, Gran Vía de Colón, Reyes Católicos, Puerta Real, Embovedado y carrera del Jenil, al templo de la Virgen de las Angustias.

Todos los balcones de dichas calles ostentaban colgaduras.

En la puerta de la iglesia cumplimentaron al Monarca las autoridades.

Al penetrar en el templo don Alfonso XIII la orquesta tocó la Marcha Real.

El Soberano estuvo orando ante el altar de la Virgen. Entre tanto el bajo señor Ramírez cantó un Ave María, acompañado por la orquesta, obra compuesta para este acto por el maestro Vela.

Después del augusto viajero recorrió las naves de la iglesia, y al salir continuó en automóvil, seguido de su comitiva, por el paseo del Salón y la Bomba, la cuesta de los Molinos á las Villistillas de los Angeles.

Allí se apearon todos de los automóviles para subir en el tranvía de la cremallera, y en él continuaron hasta los Mártires, donde de nuevo ocuparon los automóviles, yendo directamente á la plaza de los Algibes para ver la Alhambra y el palacio de Carlos V.

La visita á estos monumentos fué muy detenida, y el Rey quedó admirado de los tesoros que encierran ambas joyas arquitectónicas.

A la una de la tarde marchó al hotel Washington, donde se le tenía preparado el almuerzo.

Concluido este fué, en automóvil, á ver las obras del magnífico hotel que está construyendo el conde de Benalúa, y seguidamente el carmen propiedad del mismo duque de San Pedro, en las Villistillas, donde tomó el té.

Acto seguido partió el automóvil del Rey por el mismo sitio que á la subida, para marchar al Fargue, donde visitó la fábrica de explosivos.

Desde el Fargue marchó de nuevo á Láchar y desde allí se trasladará á Trasmulas, donde mañana, á primera hora, empezará la cacería.

Las autoridades de Granada habían tomado muchas precauciones.

El Rey está satisfechísimo de su excursión á la ciudad de la Alhambra.

**Los Prelados argentinos**  
Esta mañana llegaron á Barcelona los Obispos de Aueud, La Plata y Córdoba. Mañana saldrán para Buenos Aires á bordo del vapor «Argentina».

### Un banquete

Comunican de Buenos Aires que el Ministro de la Guerra obsequió anoche con un banquete de despedida á los oficiales extranjeros que han tomado parte en el Concurso hípico.

Al acto asistió el Presidente del Consejo de Ministros.

Al terminar hubo entusiastas y cordiales brindis.

Después las tropas de la guarnición organizaron una cabalgata y retraits, que resultaron brillantísimas.

Las bandas de música tocaron los himnos español, francés é inglés y el público los aplaudió con entusiasmo.

**Huelga solucionada**  
Según telegrafían de Lisboa, los obreros soldados de Portinao, que se habían declarado en huelga, han acordado reanudar el trabajo mañana.

Únicamente los de una fábrica se han negado á deponer su actitud.

**Agresión**  
También participan de Lisboa que anteañoche un desconocido hizo un disparo de ar-

## "LA PREVISION ANDALUZA"

**SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS**  
Capital . . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado . . . . . 225.000

Legalmente constituida por escritura pública ante el Notario del Ilustre Colegio de Sevilla don Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro mercantil de Sevilla y en el Archivo de Sociedades anónimas de la Cámara oficial de Comercio de Madrid.

**DOMICILIO SOCIAL: GRAVINA, 90.—SEVILLA**  
QUINTA DE 1908

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos á los padres de familia interesados en dicha quinta las operaciones que efectúa esta sociedad antes del sorteo

**POR 300 PESETAS**  
sin más gastos ni desembolsos.  
Por dicha cantidad se adquiere el derecho á la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó á la entrega de 1.500 pesetas importe de la misma.

**OPERACIONES EN DOS, TRES Y CUATRO PIAZOS**  
Para más datos y suscripciones, diríjanse al Director gerente de «La Previsión Andaluza», Gravina 90.—Sevilla.—Apartado de Correos, núm. 61, ó al Representante en Córdoba, DON JOSÉ DE VIGUERA.

## MAQUINAS AGRICOLAS

**ALBERTO AHLES Y COMPAÑIA**  
Arados BRABANT y RUD-SACK  
Gradas-Sembradoras SAN BERNARDO  
Segadoras y Atadoras DEERING  
Trilladoras RUSTON  
y demás aparatos para la Agricultura y Vinicultura.

**EXPOSICIÓN Y OFICINAS, CONDE DEL ROBLEDO, NUM. 1**  
CÓRDOBA

ma de fuego al centinela del taller de litografía en que estalló una bomba el 29 del mes último.

El centinela disparó, á su vez, contra el grupo en que figuraba el autor de la agresión, dispersándolo.

### Congreso

Madrid 1, 9:20 n.

En la Cámara popular empieza la sesión á las 3 de la tarde.

Preside Dato.

En el banco azul se hallan los Ministros de la Gobernación y Fomento.

Apruébanse varios dictámenes relativos á la concesión de créditos.

Se entra en el orden del día y también es aprobado definitivamente el proyecto concediendo beneficios á los individuos del Ejército, excepto los generales, que posean la Cruz laureada de San Fernando.

Continúa la discusión del presupuesto de Fomento.

Rodes apoya un voto particular.

Redonet le contesta y es desechado.

Deséchanse varias enmiendas y se aceptan otras de Azcárate y Moret.

Jura el cargo García Aliz.

Benítez Lugo defiende otra enmienda que es, asimismo, desechada.

Gasset interviene en el debate, defendiendo sus planes hidráulicos. Trata de la subvención concedida á la Compañía Trasatlántica y reclama que se diga si se ha prorrogado el contrato con expresada Compañía.

Añade que el país lamenta que no se consigne una peseta para escuelas y en cambio se voten doscientos millones para construir barcos y ocho en concepto de subvención á una compañía poderosa.

El Ministro de Fomento reconoce el buen deseo de Gasset, y sostiene que la prórroga del contrato con la Trasatlántica justifica el deseo del Gobierno de no desatender el servicio encomendado á la misma hasta que se apruebe el proyecto de comunicaciones marítimas.

Rectifican ambos.

Irazo consume un turno en contra del capítulo sexto.

Se suspende el debate.

Burell protesta del atropello que implica la última recogida del periódico «España Nueva».

Le contesta el Ministro de la Gobernación, negando que se cometiera atropello alguno, y para justificar su afirmación lee el acta de la recogida, firmada por el director de dicho periódico.

Niega que persiga á la prensa, como ha dicho Burell.

Intervienen varios diputados.

Rectifican todos y se suspende la discusión.

Prosigue el debate del proyecto de Administración local.

Entre la Presidencia y Romero hay un vivo diálogo por solicitar este que se suspenda el debate para poner á votación la enmienda de Llorente.

Dato consigue hacerle desistir de su actitud.

Chaves defiende una enmienda al artículo 295.

Le contesta Crespo y se levanta la sesión.

### Senado

Madrid 1, 10:45 n.

En la alta Cámara principia la sesión á las 3:05.

Preside Azcárraga.

El banco azul está desierto.

Se procede al sorteo de secciones.

Al reanudarse la sesión, varios senadores dirigen ruegos de escaso interés.

Se entra en el orden del día y pónese á discusión el presupuesto de Estado.

Ranero combate la totalidad.

Le contesta el Marqués de Ibarra.

El Obispo de Jaca interviene para alusiones y pide que se supriman algunas Embajadas.

También anuncia una interpelación acerca de la inversión de los fondos de la Obra Pia, pues tiene noticia de que se emplean en cosas ajenas á su destino, y pregunta si es cierto que se pagó con esos fondos el entierro del Marqués de la Vega de Armijo.

El Ministro de Estado, que ha llegado después de empezada la sesión, le contesta afirmativamente.

El Obispo de Jaca añade que también se invierten en banquetes en el Ministerio de Estado.

Esta manifestación origina ruidosas protestas.

Promuévese un vivo incidente, al que pone término la Presidencia.

De Buen consume otro turno en contra. Le contesta Allendesalazar. Rectifican ambos.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

### Cuestión personal

Madrid 1, 11:15 n.

Parece que no han ofrecido resultado satisfactorio las gestiones hechas para evitar una cuestión personal que se suscitó entre dos diputados con motivo de la interpolación de Burell.

### El cambio

La «Gaceta» publica una Real orden declarando que el término medio de los francos en la segunda quincena de Noviembre ha sido 11'54.

### Un salvaje

En la calle de Lavapiés un sujeto apodado «El Pela» maltratado esta tarde bárbaramente á un hijo suyo, golpeándolo con la hebilla de un cinturón y causándole varias heridas en la cabeza.

La madre del niño intentó quitárselo y entonces el individuo en cuestión la emprendió á mordiscos con la criatura.

El desnaturalizado padre fué detenido, y los vecinos del barrio, al enterarse del suceso, quisieron lynchar á «El Pela», promoviéndose con este motivo un gran escándalo.

### Entrega de conclusiones

Una comisión del Centro Comercial hispano-marroquí visitó esta tarde al Ministro de Estado para entregarle las conclusiones aprobadas en el Congreso Africanista que acaba de celebrarse en Zaragoza.

### La insurrección en Puerto Príncipe

Las últimas noticias de Puerto Príncipe dan cuenta de que se ha agravado la situación.

El Ministro del Interior ha dimitido.

Los insurrectos son dueños de Petit Gaave, y parece que no tardarán en entrar en la capital.

El Presidente de la República ha ordenado que un buque bombardeé á Petit Gaave.

### El estado del Papa

Telegrafían de Roma que Su Santidad descansa algo anoche.

Hoy han vuelto á visitarle los médicos aconsejándole que guarde cama durante algunos días.

Padece una ligera bronquitis.

### Accidente ferroviario

Comunican de Granada que á las seis de la noche descarriló un coche de pasajeros del tren de vía estrecha de Láchar á Illosa, yendo á chocar contra una trinchera.

El maquinista paró inmediatamente el convoy.

En el coche descarrilado iban cuatro viajeros: un teniente de la guardia civil, un criado de la Real Casa, una mujer y un individuo de la benemérita.

Los dos primeros resultaron ileso.

La mujer sufrió varias contusiones leves y guardia civil una herida en una pierna.

Inmediatamente marchó al lugar del suceso un tren con operarios para franquear la vía.

### El Rey en Trasmulas

Telegrafían de Granada que á las siete de la noche llegó el Rey á Trasmulas, sin novedad.

### Comisión francesa

Llegaron á Zaragoza los comisionados del Ayuntamiento de París.

Después de visitar al Gobernador civil fueron á la Diputación, en el momento de estar reunida en sesión la Comisión provincial.

El Vicepresidente les invitó á que presenciaran el acto.

Desde allí marcharon á las Casas Consistoriales para cumplimentar al Alcalde.

Este les obsequió con un espléndido «lunch», en el que se pronunciaron brindis muy expresivos por la prosperidad de España y Francia.

### Varias noticias

Madrid 2, 2:30 m.

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden disponiendo que los funcionarios que desempeñen las Inspecciones provinciales perciban desde primero del actual las gratificaciones que se les asignen.

En la Casa consistorial de Zaragoza se celebró anoche el banquete con que los Concejales zaragozanos obsequiaron á la comisión del Ayuntamiento de París.

Se brindó por España y Francia.

Asistieron el Arzobispo y las autoridades.

A las diez se trasladaron los comenales al teatro en que se celebraba una función de gala, poniéndose en escena el drama «El Gran leoto».

### Rep. del DIARIO DE CÓRDOBA

CHOCOLATES DE CONFIANZA. HIJOS DE DEMETRIO CABRERA

Proveedores Pontificios y de la Real Casa.—Premiados con Medalla de Plata en Córdoba 1903, de Oro en la Exposición Regional Andaluza de 1904 y en la Internacional de París de 1904.—Gran Diploma de honor y Medalla de Oro en París 1905.—Gran Diploma de honor y Medalla de Oro en la Exposición Internacional de Higiene, Madrid 1907.

Entrada libre en la Fábrica.—ALFAREROS, 11.—FOZOBLANCO.—De venta, en los principales establecimientos.

NOTA. En las poblaciones donde no sean conocidos estos chocolates se concede la exclusividad de venta de ellos a quien primero la pida, con garantía a satisfacción de esta casa.

Gabinete de operaciones y Clínica de enfermedades de garganta, nariz y oídos para enfermos pobres

FUNDADA EN MÁLAGA POR EL DR. LAZARRAGA EL AÑO 1899

Estadística del mes de Octubre de 1908

Table with columns: N.º, NOMBRES Y APELLIDOS, EDAD, PUEBLO, PROVINCIA, DOMICILIO, OPERACIONES PRACTICADAS. Lists 45 patients and their medical treatments.

CHOCOLATE de San Isidro de Duñán. Fabricado por PP. Claretinos. De venta, en la confitería calle Alfonso XIII, números 19 y 21, de José María Rodríguez, en la cual encontrará el público garantizado en maticados de la mejor calidad a 2 pesetas kilo; carne de membrillo a 6 reales kilo; y todo lo concerniente al ramo de confitería, con precios sumamente módicos.



PLAZA DEL ANGEL, NUM. 8 CORDOBA

Picón de orujo del Chimeneón. Se vende en la fábrica a 2/75 pesetas el hectólitro, y no tiene depósito de ninguna clase dentro de Córdoba. A domicilio, desde 5 hectólitros en adelante, a 3 pesetas.

SE VENDE un oficio de promotor. Para tratar, con don Manuel Gabronero, calle Mase Luis, núm. 7.

Se traspañe el acreditado establecimiento de ultramarinos plaza de la Almagra, núm. 18. En el mismo darán razón de las condiciones.

Venta 6.º arrondissement.—Se hace de la casa número 5 de la plaza de la Fuenzanta, barrio de San Pedro. Razón, San Pedro, 40.

Venta.—Se hace de una caja de música, en perfecto uso, con ocho piezas de profesor moderno, con cilindro de 32 centímetros y caja de 55 de largo y 22 de ancho, en precio módico. Darán razón, Sánchez de Feria, 17 (antes Campanas).

CONTRATOS de fincas rústicas y urbanas, se venden en la imprenta del DIARIO DE CORDOBA, Calle de Córdobas, 18, antes Leñadas.

Antonio Valenzuela del Cerro, sacra con géneros.—Se confecciona toda clase de presadas para esbaldos señoras y niñas, con arreglo a los últimos figurines ingleses. Gondomar, 5-3

Se arriendan desde el día uno espacios grandes en la plaza de Vaca de Alfar, frente al Banco de España. Darán razón, calle Ostrero, número 8.

Por tenerse que ausentar los dueños se traspañe la acreditada casa de huéspedes calle Omiñi, número 8, que cuenta en la actualidad con doce pupulos estables. Para tratar, en la misma.

ASFALTO. Se construyen pavimentos y se hacen los almacenes de grano, que protegen a estos de la humedad. Los precios son económicos, garantizando la solidez y duración de esta clase de trabajos. Para informes y presupuestos, dirijirse a Federico Espinosa, calle Agustín Moreno núm. 155, CORDOBA.

Se alquilan preciosas casas en el sitio más higiénico y pintoresco de la sierra, en las que por elegir tamaño y precio, encontrando en ellas los muebles necesarios y cómodo acceso. No se admiten enfermos contagiosos. El representante del café Colón informará.

En la casa número 4 de la calle Angel de Saveria se vende leche pura de cabra desde las seis y media de la tarde en adelante y desde las ocho de la mañana.

Nuevas soperiores.—Se venden por millares a cinco pesetas. Llano del Pretorio, núm. 3.

Venta.—Se hace de una mesa de cortar, con tablero de mármol y varios enseres de acero. Darán razón, en la casa número 11 de la calle de las Parras.

Desca colocación para dentro ó fuera de la capital señor respetable y de inmejorables referencias, bien de administrador de fincas ó de encargado de fábrica. Es persona bien conocida y sus buenas garantías. Para más detalles dirijirse por carta a Madera alta, 22.

Asientos de rejilla. En la calle Pedregos, núm. 14 (calleja) frente a la de José Rey, se hacen asientos de rejilla de todas clases, a precios económicos. Antes se eslaban en la de García Lovers, núm. 16.

Se practicaron 45 aplicaciones eléctricas y 2.216 curaciones a enfermos pobres. En lo que va de año no se ha registrado entre los enfermos operados en esta Clínica ninguna defunción. Los análisis microscópicos y bacteriológicos fueron practicados por D. José Lazarraga, alumno del 9.º semestre de la Facultad de Medicina de Berlín y agregado al departamento de autopsias y laboratorio histo-bacteriológico del Hospital Friedrichsain. En la Clínica se aplican tratamientos adecuados; se operan y asisten gratuitamente en las enfermerías de que dispone a todos los que acrediten ser pobres de solemnidad.

Advertisement for Torman nasal ointment. Includes an illustration of a man with a mustache and the text 'Torman contra los constipados nasales'.

Advertisement for José Barea é Hijo, a meat and seed merchant. Lists various products and prices.

Advertisement for Aceite Eléctrico 'King of Pain' by Dr. Chas. De Grath. Describes its benefits for rheumatism and other pains.

Advertisement for 'La Estrella' insurance company, offering life and fire insurance.

Advertisement for San Rafael wood stores and La Fabril Malagueña, a hydraulic mosaic factory.